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LA 
ENREDADERA

¿QUIÉN LA 
REGARÁ HOY?

LA ALIANZA SÍ VA.
Y después de todo, lograron revivir la Alianza 
Va por México que, prácticamente ya tenía 
un pie en la tumba desde que los líderes 

nac ionales  de los  t res 
p a r t i d o s  h a b í a n 

adver t ido que no 
seguirían, sobre todo 
el  del PRD, que 
anunció su molestia 
e inconformidad 
por el proceso 
m e d i á t i c o  y 
judicial que sigue 
manteniendo el 

presidente nacional 
del PRI, ALEJANDRO 

MORENO CÁRDENAS, 
de quien hasta exigió la 

renuncia del partido y dijo que 
justamente por esa situación, preferían 
retirarse de la alianza. Así lo dijo “CHUCHO” 
ZAMBRANO. En tanto, MARKO CORTÉS, 
del PAN, expresó que más valdría que “ALITO” 
MORENO enfrentara estos procesos con 
decoro en otro escenario político. Total, que 
las comadres se volvieron a hacer amigas y 
decidieron tomarse de las manos otra vez y 
lanzarse al ruedo por la gubernatura del 
Estado de México para arrancarle el poder 
a Morena, porque prácticamente Morena ya 
lo tiene en la bolsa.

MIGUEL ALONSO, AL PIE DEL CAÑÓN.
Entretanto, el secretario de Operación Política 
del CEN del PRI, el exgobernador MIGUEL 
ALONSO REYES se mantiene al pie del cañón 

c o n  s u  j e f e  “A L I T O ” 
MORENO, respaldando 

las decisiones que 
toma al ser parte de 
la cúpula priísta del 
país. MORENO le 
dio la confianza 
p a r a  q u e 
r e s p a l d a r a  l a 
alianza que hizo 
con el  PAN en 

Aguasc a l ientes 
p a r a  i m p u l s a r , 

mantener y fortalecer 
la candidatura de TERE 

JIMÉNEZ a la gubernatura del 
estado, cosa que lograron. De ahí que sea 
de las confianzas de su líder nacional y este 
más que puesto para mantenerse en el 
proyecto de la alianza en varios estados de 
la República.

SE MANIFIESTAN POR 
L A  P A Z  E N 

FRESNILLO.
 Empezamos el año 
y Fresnillo fue el 
municipio donde 
no se vieron muy 
bien las cosas y a 
13 días del primer 
mes de este 2023, 

ya van como 17 
muertos. Ayer hubo 

una manifestación por 
la paz y se conjuntaron 

esfuerzos con oraciones para 
pedir por la tranquilidad de todos las 
fresnillenses y en sí, de todos los zacatecanos. 
A este evento asistió el alcalde SAÚL 

MONREAL ÁVILA, quien tiene la plena 
certeza de que él ha hecho lo necesario, de 
lo que está en sus manos y son sus facultades 
para combatir la inseguridad. No se cansa 
de solicitar apoyo al estado y la Federación 
y sí le han hecho caso porque le han mandado 
más guardias nacionales y más militares, como 
los 300 que llegaron recientemente, pero 
todavía no se ven más resultados palpables. 
Ojalá que pronto.

L A TESIS DE L A MINISTR A SÍ  FUE 
PLAGIADA.
Y zas, que lo que se veía venir tras las primeras 
declaraciones de la UNAM, de que había 
muchas coincidencias entre ambas tesis, ya se 
comprobó y sí: la tesis de la ministra YASMÍN 
ESQUIVEL MOSSA “es una copia sustancial”, 
o lo que es lo mismo pero dicho en una frase 
más diplomática, sí fue plagiada. El Comité de 
Integridad Académica y 
Científica de Estudios 
Superiores de Aragón, 
determinó que la tesis 
presentada en la 
F a c u l t a d  d e 
Derecho en 1986 
por un alumno, y la 
otra, presentada en 
la  Facul t ad de 
Estudios Superiores 
de Aragón en 1987, 
por la ahora ministra, 
prácticamente es igual. 
Ni el título le cambiaron. El 
de t a l le  e s  que  a  amb os 
estudiantes los asesoró la misma maestra, quien 
está ahora en el banquillo de los acusados por 
faltar a la ética académica y ya se analiza qué 
harán con ella. En tanto, ¿qué pasará con la 
ministra que defendió a capa y espada su tesis, 
jurando que era original? Oso mil… 

L E  R O Y  B A R R A G Á N  B U S C A 
OPORTUNIDADES.
Y luchando a contracorriente, el secretario 
de Turismo, LE ROY BARRAGÁN OCAMPO 
anda buscando oportunidades otra proyectar 
y difundir las bellezas de Zacatecas a fin de 
conseguir más turismo. Cosa que ahorita 
está mucho muy complicada, sobre todo 
después de los últimos acontecimientos 
porque a los posibles visitantes les preocupa 
que les pase algo en carretera, no le 
h a c e  q u e  l a  ú l t i m a 
manifestación fuera 
c i u d a d a n a  y 
c o m p l e t a m e n t e 
legítima, lo que no 
quieren es toparse 
con incidentes de 
es tos y quedar 
varados en plena 
c a r r e t e r a ,  s i n 
contar que pudieran 
ser víctimas de algún 
delito. Por ahora ROY 
la tiene complicada, 
pero no por ello baja la 
guardia. Sabe que tiene que buscarle el modo 
y yo creo que es necesario que todos los 
habitantes de Zacatecas nos sumemos a una 
campaña en la que se hable bien de Zacatecas. 
Ojo, no significa omitir ni mucho menos 
ocultar cosas, solo resaltar más lo bonito, 
porque Zacatecas es mucho más que 
manifestaciones o asesinatos.

RAMONA VERDE

Dudas, comentarios, reclamos y, sobre todo, felicitaciones, escríbenos a ramonaverde08@gmail.com
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-Selfie con mi corcholata... 😎
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¡SE LLEVAN LA NAVIDAD!

ZACATECAS, ZAC.- LOS ADORNOS NAVIDEÑOS QUE ES-
TUVIERON PRESENTES MÁS DE UN MES EN EL CENTRO 
DE LA CIUDAD COMENZARON A SER RETIRADOS POR 
LAS AUTORIDADES MUNICIPALES HACE UN PAR DE DÍAS 
CON TODAS LAS MEDIDAS DE SEGURIDAD. 
TEXTO Y FOTOS: GABRIEL RODRÍGUEZ



04       ECODIARIO    ecodiariozacatecas   Viernes 13 de Enero de 2022



         ecodiariozacatecas      ENTORNO        05Viernes 13 de Enero de 2022

OFRECE SEFIN PROGRAMA DE 
ESTÍMULOS FISCALES PARA 2023
ZACATECAS, ZAC.- Ricardo Olivares 
titular de la Secretaría de Finanzas 
(Sefin), dio a conocer el Programa 
de Estímulos Fiscales para 2023.

Dividido en varios apartados, 
Ricardo Olivares destacó los im-
puestos 2023 en generalidades 
de estímulos fiscales, impuesto 
sobre nóminas, a las contribucio-
nes vehiculares, a derechos por 
prestación de servicios y a apro-
vechamientos, entre otros.

Explicó que dichos estímulos 
no pueden aplicar a quienes ten-
gan a cargo contribuciones esta-
tales o créditos fiscales pendientes 
de pago; quienes habiendo venci-
do el plazo para presentar alguna 
declaración definitiva no haya sido 
presentada; quienes teniendo la 

obligación de inscribirse en el Re-
gistro Estatal de Contribuyentes 
no lo hayan hecho; y quienes ten-
gan una sentencia condenatoria 
firme por algún delito fiscal.

En lo que se refiere a los im-
puestos sobre nóminas, el teso-
rero dijo que recibirán 100% de 
descuento aquellas empresas que 
inicien operaciones y presenten 
aviso de alta ante Finanzas, así 
como 75% a los municipios y or-
ganismos operadores de agua, 
descentralizados y autónomos 
que presenten adeudos de im-
puestos, lo anterior entre enero a 
marzo de 2023.

En las contribuciones asocia-
das al control vehicular, respecto 
al impuesto sobre adquisición de 
bienes o cambio de propietario, se 
dará 25% de descuento, mientras 

que por derechos de expedición 
de placas, de enero a marzo será 
40% menos y de abril a diciembre 
30 por ciento menos.

Para las altas vehiculares, para 
los vehículos que soliciten su re-
gistro en el padrón estatal, gozarán 
de estímulos de 25% de abril a ju-
nio, 50% de junio a septiembre y 
de 75 por ciento entre octubre y 
diciembre.

En lo relativo a las contribucio-
nes vehiculares de tenencia estatal, 
se dará un descuento de 70% y de 
50% a aquellos que provengan de 
otra entidad federativa y presenten 
adeudos de los ejercicios 2022 y 
anteriores por 50 por ciento.

TEXTO Y FOTO: GABRIEL RODRÍGUEZ

HAZ CLICK AQUÍ              
PARA VER MÁS 

RECONOCE NAHLE GARCÍA LA 
IMPORTANCIA DEL TRIJAZAC

ZACATECAS, ZAC.- El magistrado 
Arturo Nahle García acudió al in-
forme de actividades 2022 que 
rindió Gabriel Sandoval Lara, pre-
sidente del Tribunal de Justicia 
Administrativa (Trijazac)

“La importancia del Tribunal 
de Justicia Administrativa reside 
en respaldar a la ciudadanía que 
es víctima de actos arbitrarios 
de autoridades y servidores pú-

blicos, reside en sancionar a fun-
cionarios corrompibles, que vio-
lan los derechos humanos y que 
en ocasiones por falta del man-
dato constitucional son incom-
petentes para desarrollar sus 
funciones debidamente”, señaló 
Arturo Nahle, magistrado presi-
dente del TSJEZ.

Nahle García, reconoció la no-
ble labor del Trijazac, al cual ca-
lificó como un Órgano Jurisdic-
cional de vital importancia para 

fortalecer el sistema democrá-
tico mexicano y fomentar la cul-
tura de la denuncia ante la pobre 
confianza de la ciudadanía con 
las autoridades públicas y cele-
bró la existencia y autonomía de 
éste, que cada año desde su 
creación en 2001 como “Tribu-
nal de lo Contencioso Adminis-
trativo” ha crecido importante-
mente en cargas de trabajo y 
resoluciones favorables para el 
justiciable.

ECODIARIO

https://ecodiarionoticias.com/notas/ofrece-sefin-programa-de-estmulos-fiscales-para-2023
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SE REFUERZA EL EJÉRCITO: 
DESPLIEGAN 510 ELEMENTOS MÁS

GUADALUPE, ZAC.- Como refuer-
zo a la estrategia de seguridad 
Zacatecas II, un grupo de 510 ele-
mentos del Ejército Mexicano fue-
ron desplegados esta mañana en 
los municipios de mayor densidad 
poblacional, como Zacatecas, 
Guadalupe, Calera y Fresnillo. De 
éstos, 300 quedaron destacamen-
tados en el 97 Batallón de Infan-
tería, con sede en El Mineral.

El personal militar realizará pa-
trullajes y hará vigilancia con el ob-
jetivo de inhibir la comisión de de-
litos, como los homicidios dolosos 
relacionados al crimen organizado 
y coadyuvar a la recuperación de 
la tranquilidad ciudadana.

Los militares ofrecen su total 
disponibilidad y exhortan a la po-
blación a denunciar, de manera 
anónima, cualquier situación que 
pudiera poner en peligro la inte-
gridad de las personas.

El Coronel Flores, comandan-
te del 87 Batallón de Infantería y 
quien está al mando de este gru-
po militar proveniente de Veracruz, 
informó que 210 elementos vienen 
en 30 vehículos que patrullarán 
colonias y comunidades de Zaca-
tecas, Guadalupe y Calera, donde 
también harán actividades de 
proximidad social.

El resto del personal castrense 
proviene del 51 Batallón de Infan-
tería de Cuauhtémoc, Veracruz, y 
llegó con 26 vehículos y reforzar 
las acciones de los tres órdenes 
de gobierno para brindar un am-
biente de tranquilidad, paz y segu-
ridad en beneficio de la población.

TANYA ORTIZ

HARÁN LABOR DE 
PROXIMIDAD SOCIAL EN 

ZACATECAS, GUADALUPE, 
CALERA Y FRESNILLO
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TRABAJAN CORRIDAS 
EN CENTRAL CAMIONERA 
CON NORMALIDAD: GERENCIA

PIDE CANADÁ EVITAR VIAJES A 
ZACATECAS POR INSEGURIDAD
ZACATECAS, ZAC.- La Embajada 
de Canadá en México, emitió una 
alerta de viaje por la violencia e 
inseguridad que se vive en varios 
estados del país actualmente, en-
tre los que destaca Zacatecas.

La autoridad canadiense pidió 
a sus connacionales tener un alto 
grado de precaución al visitar Mé-
xico por los altos índices de acti-
vidad criminal y secuestro, de ma-
nera general, luego de la captura 
de Ovidio Guzmán y los hechos 
violentos en Culiacán, Sinaloa.

En tanto, de manera particu-
lar, emitió alertas regionales y pi-
dió evitar viajes no esenciales a 
14 estados: Chihuahua, Colima 
(excepto la ciudad de Manzani-
llo), Coahuila (excepto la parte 
sur del estado en y debajo del co-
rredor de la carretera Saltillo-To-

rreón), Durango (excepto la ciu-
dad de Durango).

Así como también a Guerrero 
(excepto las ciudades de Ixtapa/
Zihuatanejo y Taxco), Guanajua-
to, carretera federal 45 entre 
León e Irapuato, el área al sur e 
incluyendo la carretera 45D en-
tre Irapuato y Celaya, Michoacán 
(excepto la ciudad de Morelia), 
Morelos (excepto el Parque Na-
cional Lagunas de Zempoala y 
alrededores, así como el munici-
pio de Xoxocotla).

También para Nayarit, el área 
dentro de los 20 km de la fronte-
ra con Sinaloa y Durango

la ciudad de Tepic, Nuevo León 
(excepto la ciudad de Monterrey), 
Sinaloa (excepto la ciudad de Ma-
zatlán), Sonora (excepto las ciu-
dades de Hermosillo y Guaymas/
San Carlos y Puerto Peñasco), Ta-
maulipas y Zacatecas.

ZACATECAS, ZAC.- Luego de la-
mentar el reciente cierre del res-
taurante Vips en avenida Jesús 
González Ortega, el presidente de 
la Asociación de Hoteles y Mote-
les de Zacatecas, Raúl Muñoz del 
Cojo indicó que el próximo jueves 
19 de enero se reunirá con todos 
sus agremiados para estimar las 
frecuencias de ocupación hote-
lera en la capital y alrededores.

Muñoz del Cojo añadió que “la 
ocupación de cuartos de hotel el 
pasado mes de diciembre fue baja, 
no fue buen mes para nosotros”.

Advirtió, que para ellos 2023 
comienza “de manera retadora, 
no solamente para nosotros como 
empresarios del hotelería, sino 
además para el gobierno, porque 
hay muchos problemas y vicios 
que retirar del camino”.

Fue por ello que, hasta el mo-
mento, todos los detalles que han 
ocurrido “nos han pegado duro, en 
las rodillas”.

Y en lo alusivo al cierre de 
establecimientos hoteleros in-
dicó que ese hecho aún no se 
tiene cuantificado “aun cuando 

ECODIARIO

ANALIZARÁN BAJA FRECUENCIA 
DE OCUPACIÓN HOTELERA

ZACATECAS, ZAC.- El gerente ge-
neral de la Central de Autobuses 
de Zacatecas, Herman Hernández, 
mencionó que el flujo de entradas 
y salidas desde y a dicha estación 
camionera funciona normalmen-
te y que luego de los hechos re-
gistrados el pasado martes 10 de 
enero en protesta por la desapa-
rición del niño Teo, todas las case-
tas que fueron tomadas por los 
inconformes volvieron a la nor-
malidad alrededor de las 5:30 de 
la tarde de este día.

El gerente dijo que “la Central 
está sola en estos momentos por-
que acaba de pasar la temporada 
navideña pero que sus cifras de 
paseantes han sido favorecedo-
ras a partir de la conclusión de las 

TEXTO Y FOTOS: GABRIEL RODRÍGUEZ pasadas vacaciones e incluso el 
inicio de clases”.

El directivo destacó, que la 
Central de Autobuses zacatecana 
está muy cerca de lograr los nú-
meros del año 2019 antes de la 
pandemia, “cuando todo se fue 
para abajo, pero estamos ahora a 
menos de 10 por ciento de tener 
una cifra similar de corridas a 
como se tenían ese año, lo mismo 
que el flujo de pasajeros”.

Relató que, en los hechos 
acontecidos en el  pasado, 
cuando algunas unidades de 
servicio de transporte foráneo 
de pasajeros fueron quemadas 
en otros lugares, en Zacatecas, 
de 2022 a la fecha “no hemos 
tenido un solo secuestro de au-
tobuses o robo alguno de uni-
dades, lo que ha sido de tran-

quilidad para el pasajero”.
“Y como no hemos tenido ni 

un solo robo, eso hace que el pa-
sajero siga viajando de manera 
normal”.

En lo relativo a los aconteci-
mientos de hace un par de días 
dijo que en las autopistas Saltillo-
Zacatecas, Zacatecas-San Luis, 
Zacatecas-Fresnillo sí estuvie-
ron detenidas diversas unidades 
de transporte a partir de las 2 de 
la tarde, de esa jornada en las 
casetas de peaje -bloqueadas 
por personas que protestaban 
por la desaparición del menor-, 
lo mismo que en la propia cen-
tral zacatecana.

hay rumores de algunos com-
pañeros, relativos a que quieren 
cerrar de manera temporal sus 
propiedades”.

“No puedo decir cuántos, cuá-
les ni cómo porque no lo sé aún”, 
advirtió y añadió que se deben to-
mar medidas diferentes a las asu-
midas al momento porque el prin-
cipal problema es que seguimos 
sin atacar la percepción de los tu-
ristas, donde traemos una pésima 
percepción en los niveles local, 
estatal y nacional”.

“En más, el problema es que 
todo eso trascendió ya fuera de 
Zacatecas y para hechos, la gen-
te no quiere venir a Zacatecas ni 
regalado, por lo que tenemos mu-
cho qué hacer y en qué trabajar”.

Aludió, que cualquiera que sean 
las acciones que emprendan, de-
berán hacerlas en conjunto con el 
gobierno, pero “si les va bien a ellos 
nos va a ir bien a nosotros”. A pe-
sar de ello, siempre tenemos la 
esperanza de que las cosas me-
joren, concluyó.

“Pero en la junta de este jue-
ves 19 de enero me voy a enterar 
de lo que piensan mis compañe-
ros hoteleros, habrá que esperar”.

ECODIARIO

CONTINÚA LEYENDO 
DA CLICK AQUÍ

https://herring-wisteria-kzzk.squarespace.com/notas/trabajan-corridas-en-central-camionera-con-normalidad-gerencia
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INVITA INE ZACATECAS A 
RENOVAR LAS CREDENCIALES

INICIA PROCESO DE RATIFICACIÓN 
DE JUECES DE PRIMERA INSTANCIA
ZACATECAS, ZAC.- Luego de des-
empeñarse durante tres años 
como jueza y juez de Primera Ins-
tancia, Silvia Priscila Esparza Ro-
darte y Isay Castillo Sarellano, 
iniciaron el proceso de ratifica-
ción, a fin de ser evaluados com-
pletamente en la función judicial 
y determinar su inamovilidad en 
el cargo.

Por lo anterior, el Pleno del Tri-
bunal Superior de Justicia, desig-
nó una Comisión integrada por el 
magistrado presidente, Arturo Na-
hle García y las magistradas pre-
sidentas de las Salas Civiles, así 
como la magistrada y el magis-
trado presidente de las Salas Pe-
nales, para analizar y calificar que 
la actuación de los funcionarios 
judiciales se haya apegado a los 

principios de legalidad, excelencia, 
objetividad, imparcialidad, profe-
sionalismo, independencia y ho-
norabilidad.

Para este proceso, la Comisión 
evaluará el desempeño observa-
do durante el ejercicio de sus fun-
ciones como jueza y juez, los re-
sultados de las visitas judiciales, 
la capacitación y profesionaliza-
ción, así como la participación en 
las actividades oficiales del Poder 
Judicial, además de verificar que 
su conducta no haya sido consi-
derada como grave en términos 
de la Ley de Responsabilidades 
Administrativas.

Luego de estas entrevistas, la 
Comisión evaluará y redactará el 
dictamen para remitir al conoci-
miento del Pleno, a fin de que éste 
se pronuncie a favor o en contra 
de las ratificaciones.

ECODIARIO

OFERTAN 300 VACANTES 
EN PRIMERA JORNADA 
DE EMPLEO 2023

REALIZA JIAPAZ PRIMER JUGUETÓN 

ZACATECAS, ZAC.- El Instituto 
Nacional Electoral (INE) hace 
un llamado a la ciudadanía a re-
visar la vigencia de su creden-
cial para votar, si señala el año 
2022, acuda a renovarla cuan-
to antes.

Las credenciales 2022 deja-

ECODIARIO ron de ser útiles a partir del 1 de 
enero de 2023, por lo que sus 
titulares ya no pueden utilizarlas 
como identificación oficial.

Al 31 de diciembre INE Zaca-
tecas tenía poco más de 33 mil 
registros de personas con cre-
dencial de vigencia 2022, a la 
fecha la cifra se actualizó a 29 
mil credenciales sin actualizar.

ZACATECAS, ZAC.- el Primer Ju-
guetón de la Junta Intermunicipal 
de Agua Potable y Alcantarillado 
de Zacatecas (JIAPAZ), fue un éxi-
to gracias a la solidaridad de usua-
rios, trabajadores y Gobierno del 
Estado, encabezado por el man-
datario David Monreal Ávila.

Cerca de 2 mil juguetes, entre 
pelotas, peluches, carritos y mu-
ñecas, llegaron a los tres centros 
de acopio habilitados en oficinas 
de JIAPAZ, destacó Nancy Marisa 
Mercado Jacobo, presidenta del 
Voluntariado de la Junta.

Reconoció que fue una activi-
dad muy noble, pues con la buena 
voluntad de cientos de donadores 
fue posible hacer realidad el sue-
ño de muchos pequeños que no 
habían recibido juguete en Navi-
dad, se informó en un boletín de 
la dependencia.

Integrantes del Voluntariado y 
trabajadores de la Junta Intermu-
nicipal se encargaron de clasificar 
y, de la mano de Melchor, Gaspar 
y Baltasar, entregar 620 paquetes 
para los niños y niñas de las colo-
nias Coreas 1 y 2 en Zacatecas, 
así como Arte Mexicano y Luis Do-
naldo Colosio en Guadalupe.

El Director General de JIAPAZ, 
David Octavio García Flores, agra-
deció la participación de trabaja-
dores y usuarios, así como al Go-
bierno de la Transformación, que 
hizo una importante donación en 
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especie para este primer Jugue-
tón. Destacó y agradeció, de igual 
forma, el apoyo de la Seguridad 
Pública Municipal de Zacatecas y 
Guadalupe.

Esta labor ha sido impulsada 
por la Presidenta del Voluntaria-

do, Nancy Marisa Mercado, y el 
Director General David Octavio 
García Flores, como la contribu-
ción social de la institución a 
nuestra sociedad para promover 
los valores en beneficio de las fa-
milias zacatecanas.

ZACATECAS, ZAC.- El Gobierno Mu-
nicipal, a través de la Secretaría de 
Desarrollo Económico, realizó la 
primer Jornada del Empleo para 
beneficiar a los ciudadanos de la 
Capital.

La secretaria de Desarrollo Eco-
nómico, Laila Villasuso Sabag, in-
formó que en la jornada participa-
ron cuatro empresas que ofertaron 
empleos en los sectores industrial 
y comercial.

Mencionó que la intención de 
la administración del alcalde Jor-
ge Miranda Castro, es atacar al 
desempleo y que cada persona 
que está en búsqueda de trabajo 

ECODIARIO en el municipio de Zacatecas y 
sus 22 comunidades obtenga una 
oportunidad digna.

Destacó a través de un comu-
nicado, que las empresas recluta-
doras realizaron entrevistas y con-
trataciones inmediatas.

Además, dijo, que, gracias a esta 
generación de empleos, los ciuda-
danos tienen la oportunidad de re-
cibir un salario y prestaciones por 
encima de la ley, lo que impacta 
directamente y de forma positiva 
a la economía de las familias y de 
la Capital de la Transformación.

Cabe destacar que durante la 
primera Jornada del Empleo 2023 
se ofertaron 300 vacantes, prin-
cipalmente en el sector industrial.

DOCUMENTOS A PRESENTAR (ORIGINAL):
• ACTA DE NACIMIENTO
• COMPROBANTE DE DOMICILIO (RECIENTE)
•  CREDENCIAL PARA VOTAR QUE RENOVARÁ.
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ZACATECAS, 
ALTAMENTE 
VULNERABLE A 
LA DEPRESIÓN
ZACATECAS, ZAC.- Aunque no 
mencionó cifras ni porcentajes, la 
psicóloga Fabiola Palomino refirió 
que, en este momento, el estado 
de Zacatecas atraviesa por una 
crisis de depresión, sobre todo en-
tre adolescentes y personas adul-
tas mayores.

De acuerdo con la primera En-
cuesta Nacional de Bienestar Au-
torreportado (Enbiare) realizada 
por el Instituto Nacional de Esta-
dística y Geografía (Inegi), Zaca-
tecas es uno de los estados con 
mayor porcentaje de personas 
con síntomas de depresión y de 
ansiedad en el país.

El 19.6 por ciento de los adul-
tos encuestados, dijo tener sínto-
mas de depresión, siendo este el 
cuarto porcentaje más alto del 
país, después de Guerrero, Tabas-
co y Durango.

El 56.1 por ciento de los zaca-
tecanos dijo tener síntomas de 
ansiedad, quinto porcentaje más 
alto de la República Mexicana des-
pués de Puebla, Chiapas, Michoa-
cán y Guerrero. El promedio na-
cional fue del 50.7por ciento.

Como parte de la celebración 
del Día Mundial en contra de la De-
presión en este 13 de enero, la psi-
coanalista clínica mencionó que 
“ese malestar es un trastorno casi 
generalizado que afecta a gran 
parte de la población mundial”.

Se trata ya de uno de los princi-
pales precursores de mortalidad en-

TEXTO Y FOTOS: GABRIEL RODRÍGUEZ tre la población de nuestro planeta.
Añadió que, por desgracia, en 

Zacatecas, durante sus consul-
tas clínicas ha observado eleva-
das tasas de depresión porque 
“la ciudadanía pasa por alto los 
indicios alarmantes en lo relativo 
a las manifestaciones que pu-
diera tener un individuo con de-
presión, pero dicho mal tampoco 
se puede prevenir”.

Ante ello dijo que se deben cui-
dar ciertas conductas entre los 
adolescentes, como la falta de 
apetito, la pérdida de ganas de vi-
vir, el aislamiento y otros como no 
poder enfrentar la vida de mane-
ra cotidiana.

Fue por eso que solicitó que al 
notar ese tipo de padecimientos 
en ellos o en sus familiares se 
atiendan por medio de una red de 
apoyo de familiares y amigos, ade-
más de buscar el apoyo de espe-
cialistas en la materia.

“En este momento, los pacien-
tes con ese tipo de males, en nú-
meros crecientes, deben atender-
se en las áreas psiquiátrica y 
psicológica para recibir tratamien-
to, rehabilitación y obtener mejor 
calidad de vida”.

“De no hacerlo así, pueden te-
ner problemas con su vida diaria, 
laboral, familiar y repercutir todo 
ello en su propia salud porque una 
de las características notables en 
la población zacatecana es la po-
sibilidad de potencializar el suicidio 
y otros padecimientos graves a 
partir de una depresión”.

AL HABLAR DE ELLA, NOS ENFRENTAMOS A UN 
CUADRO SINTOMÁTICO QUE PUEDE COMPRENDER: 
•  FALTA DE APETITO
• CANSANCIO
• ESCASA CONCENTRACIÓN
• AISLAMIENTO
• OTROS
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DIGNIFICA JULIO CÉSAR CHÁVEZ ESPACIOS DE LA SEGURIDAD PÚBLICA MUNICIPAL

INSISTEN DIPUTADOS EN  COMPARECENCIA 
DE FISCAL Y ADOLFO MARÍN

PROPONE MARIBEL GALVÁN 
PERSEGUIR DE OFICIO LA 
VIOLACIÓN ENTRE PAREJA

OBRAS DE REMODELACIÓN AMPLIACIÓN Y CONSTRUCCIÓN DEL:
• JUZGADO CÍVICO
• CONSULTORIO MÉDICO 
•GIMNASIO DE LA COMANDANCIA POLICIACA

ECODIARIO

GUADALUPE, ZAC.- El presidente 
municipal Julio César Chávez Pa-
dilla realizó una visita de super-
visión en las instalaciones de la 
dirección de Seguridad Pública, 
en su recorrido, estuvo acompa-
ñado de Manuel Flores Sonduk, 
titular del Secretariado Ejecutivo 
del Sistema Estatal de Seguridad 
Pública.

Se trata de un proyecto ges-

tionado por Julio César Chávez 
Padilla, a través de un convenio 
entre el Ayuntamiento de Guada-
lupe, el Gobierno del Estado y el 
Fondo de Aportaciones para la 
Seguridad Pública, en el que se 
invierten más de 2 millones de 
pesos.

Durante su recorrido, el alcal-
de mencionó que el objetivo de la 
visita de supervisión “es verificar 
que estas obras se realicen de 
acuerdo al convenio establecido 

con las normas y calidad de cons-
trucción especificados en dicho 
convenio”.

Chávez Padilla puntualizó que, 
con estas obras, se garantiza una 
mejor funcionalidad y servicio de 
los Centros de Justicia Cívica, y 
refrendó su compromiso e interés 
para que –aunado a lo anterior– los 
elementos policiacos del Munici-
pio de Guadalupe, cuenten con 
espacios dignos donde se puedan 
ejercitar física y mentalmente.

ECODIARIO

ZACATECAS, ZAC.- La diputada 
Maribel Galván Jiménez, propuso 
reformar el Código Penal del Es-
tado para que el delito de violación, 
dentro del matrimonio, concubi-
nato o relación de pareja, se per-
siga de oficio.

Además, propuso aumentar el 
castigo para quien tenga relacio-
nes sexuales con mayores de 17 
años y menores de 18, obtenien-
do su consentimiento por medio 
del engaño, de acuerdo a lo infor-
mado en un comunicado.

Pasando de tres a seis años 

de prisión y multa de doscientas 
a trescientas sesenta y cinco cuo-
tas a una pena de diez a treinta 
años de prisión y multa de dos-
cientas a trescientas sesenta y 
cinco cuotas.

La coordinadora de la Fracción 
Legislativa del Movimiento de Re-
generación Nacional (morena), 
recordó que el primero de junio de 
2016 se reformaron, adicionaron 
y derogaron diversas disposicio-
nes del Código Penal entre ellas 
esos artículos. 

Aunque esto representó un 
avance en la defensa, reconoci-
miento y protección de los dere-

chos de las víctimas de estos de-
litos, principalmente las mujeres 
con el reconocimiento de la viola-
ción cuando esta sucede entre 
cónyuges, concubinos o parejas.

Toda vez que anteriormente 
no se reconocía como tal, bajo el 
argumento del débito carnal entre 
los miembros de un matrimonio, 
según criterios retrógrados y con-
trarios a la libertad como premisa 
básica de cualquier democracia.

Sin embargo, en esa reforma 
se estableció que, para tales efec-
tos, era necesaria la querella de 
parte, lo cual es materia de esta 
iniciativa.

PARA ESTE FIN, LA LEGISLADORA EXPUSO LOS ANTECEDENTES Y MOTIVOS NECESARIOS 
PARA REFORMAR EL ÚLTIMO PÁRRAFO DEL ARTÍCULO 236 Y LA FRACCIÓN IV 
DEL ARTÍCULO 237 DEL CÓDIGO PENAL PARA DEL ESTADO.

ESTHER CONSUEGRA 

ZACATECAS, ZAC.- Tras la mani-
festación de este martes que 
mantuvo paralizada la zona co-
nurbada, así como las carreteras 
estatales en norte y sur por la 
desaparición del niño Teo, origi-
nario de Chaparrosa, Villa de Cos, 
en la Comisión Permanente de la 
Sexagésima Cuarta Legislatura, 
los diputados adelantaron que 
citarán a comparecer al fiscal 
Francisco Murillo Ruiseco y al se-
cretario de seguridad pública 
Adolfo Marín Marín para que ex-
pliquen el estado que guardan las 
miles de carpetas de investiga-
ción en materia de personas des-
aparecidas en Zacatecas.

Luego del receso por fiestas 
decembrinas, los diputados inte-
grantes de la permanente, sesio-
naron con una orden del día de 
apenas nueve puntos, en donde 
la exmorenista diputada Priscila 
Benítez Sánchez aseguró que 
Zacatecas está bañado en san-
gre al referirse sobre los desapa-
recidos y los asesinatos dolosos.

Reprochó que en la entidad 
se haya recrudecido la violencia 
y llamó a no vivir en el pasado y 

a asumir lo que dijo “es la respon-
sabilidad de lo que vivimos hoy”.

Por ello, la legisladora advirtió 
que es necesaria la comparecen-
cia del fiscal y secretario de se-
guridad pública.

Luego, el diputado Enrique La-
viada Cirerol presentó la propuesta 
de lo que llamó “nueva estrategia 
de Seguridad Pública” integrada por 
ocho líneas estratégicas y 43 ac-
ciones que darían un cambio de ti-
món a la actual estrategia, dado que, 
aseguró, los indicadores en materia 
de seguridad no abonan a la mejo-
ra de la situación en materia de se-
guridad en el estado. 

Durante la sesión que trans-
currió en calma se subió al pleno 
la solicitud de reincorporación a 
la legislatura de la morenista y to-
davía presidenta del Comité Eje-
cutivo Estatal de Morena, Roxana 
Muñoz, en tanto que su compa-
ñera de partido la diputada Analí 
Infante presentó iniciativa de re-
forma a la Ley de Transporte, Trán-
sito y Vialidad del Estado de Zaca-
tecas, que pretende armonizar.

HAZ CLICK AQUÍ              
PARA VER MÁS 

https://ecodiarionoticias.com/notas/presentan-terna-para-eleccin-de-magistrada-en-la-lxiv-legislatura 


DENUNCIAN CARENCIA 
DE MEDICAMENTOS 
EN CENTROS DE SALUD
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PIDEN FRESNILLENSES 
POR LA PAZ DEL MUNICIPIO
TEXTO Y FOTO: CECILIA PALACIOS 

FRESNILLO, ZAC.- A 12 días del 
inicio del 2023, se han registrado 
al menos 17 asesinatos en el mu-
nicipio, ante estos hechos violen-
tos, el decanato del municipio 
continúa con acciones para pedir 
por la paz en el municipio. 

En todas las iglesias se ha co-
locado la oración por la paz, que 
durante las homilías se reza por 
los feligreses que acuden a di-
chos puntos. 

Debido a lo anterior, se infor-
mó, que la iglesia de la Virgen de 
Guadalupe será sede para una 
misa, con la intención de pedir 
por la paz durante esta semana. 

Fue en dicha iglesia, en mayo 
de 2022, que un niño fue asesi-
nado al ser una víctima colateral 
de una persecución entre civiles 
armados, sin que hasta el mo-
mento exista castigo del hecho.

Como parte de las acciones 
que se han implementado para 
pedir por la paz de Fresnillo, se 
han realizado jornadas de ora-
ción, al igual que marchas en el 
municipio considerado como 
uno de los primeros lugares en 
inseguridad. 

EN AGOSTO DE 2022, EL OBISPO DE ZACATECAS, SIGIFREDO 
NORIEGA BARCELÓ ENCABEZÓ UNA MISA EN EL MERCADO 
DE ABASTOS PARA PEDIR POR LA PAZ DE FRESNILLO.

PAGO DE CONTROL 
VEHICULAR Y 
LICENCIAS GENERAN 
LARGAS FILAS 

FRESNILLO, ZAC.-DESDE 
TEMPRANA HORA, EN LAS OFI-
CINAS DE RECAUDACIÓN DE 
LA SECRETARÍA DE FINANZAS 
EN FRESNILLO, PRESENTAN 
GRANDES FILAS, DE QUIENES 
ESPERAN PAGAR EL CONTROL 
VEHICULAR O LICENCIAS.
TEXTO Y FOTO: CECILIA PALACIOS

FRESNILLO, ZAC.- Trabajadores de 
los centros de salud en Fresnillo, 
denunciaron de forma anónima, 
que continúe el desabasto de me-
dicamentos en el cuadro básico 
para los pacientes que acuden a 
dichos puntos.

El desabasto de medicamen-
to, es una situación que afirmaron, 
ha prevalecido desde hace tiem-
po, y aunque se promete que se 
regularizará la situación, muchos 
de los pacientes se van tras reci-
bir la atención médica sin contar 
con todo el medicamento que les 
recetan.

Las quejas han surgido de los 
centros de salud, ubicados en la 

TEXTO Y FOTO: CECILIA PALACIOS colonia Francisco Villa, avenida Pla-
teros y hasta el Hospital General, 
donde la carencia de fármacos obli-
ga a adquirir los medicamentos en 
establecimientos particulares.

Los empleados detallaron, que 
muchos de los pacientes se van 
enojados, al no poder surtir su re-
ceta completa; sin embargo, afir-
maron que eso queda fuera de 
sus manos, debido a que el surti-
miento de éstos  depende  de  las 
autoridades a nivel Estado.

Esta situación, fue refrendada 
desde hace meses por Norma 
Castorena, dirigente del Sindicato 
Nacional de Salud sección 39, 
quien reconoció que la falta de me-
dicamentos es una de las princi-
pales quejas de la población.

ARREA CARLOS PEÑA 
EL REBAÑO PRIÍSTA

VISITA A LA MILITANCIA 
DE CONCEPCIÓN DEL ORO

CONCEPCIÓN DEL ORO, ZAC.- En 
su segunda gira de trabajo del año, 
el presidente estatal del PRI, Car-
los Peña Badillo, recorrió el semi-
desierto zacatecano y sostuvo una 
reunión de trabajo y encuentros 
amistosos con la militancia de Con-
cepción del Oro.

Acompañado por Francisco 
Javier Bonilla Pérez, Artemio Ul-
treras y el diputado local priísta, 
José David González, el dirigente 
estatal llevó un mensaje de uni-
dad a la militancia y le explicó los 
grandes retos que el priísmo zaca-

ECODIARIO tecano enfrenta en búsqueda de 
su consolidación y de la recupe-
ración de espacios políticos, se 
informó en un comunicado.

Peña Badillo destacó que re-
correrá todo el estado, las veces 
que sea necesario, para llevar im-
pulso y apoyo a los comités direc-
tivos municipales para desarrollar 
sus programas operativos y esta-
blecer acercamientos con los li-
derazgos y la militancia.

Carlos Peña aprovechó para 
asistir a un convivio con motivo 
del cumpleaños de “Baldo” Ra-
mírez, distinguido priísta de esa 
localidad.



12       MUNICIPIOS   ecodiariozacatecas   Viernes 13 de Enero de 2022

RECONTRATAN A DOCENTES EN 
PRIMARIA DE SAUCEDA DE LA BORDA

YA TIENEN MÁS 
AGUA EN MAZAPIL

TABASCO, ZAC.- El alcalde Gilber-
to Martínez entregó diversas obras 
de infraestructura social que me-
jorarán las condiciones de vida de 
familias tabasquenses.

Dichas obras se trata de las 
ampliaciones de red de drenaje en 
las calles Veracruz y Triángulo, en 
las que se invirtieron 178 mil 891 
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pesos, de acuerdo a lo informado 
en un comunicado.

Además, Gilberto Martínez 
también entregó el cerco perime-
tral en la Primaria María R. Murillo, 
que beneficia a la comunidad es-
colar más importante de la comu-
nidad Huiscolco.

Como parte de las acciones de 
mejoramiento a la vivienda, se 
construyeron tres techos firmes 
en hogares de familias con esca-
sos recursos y que verdadera-
mente los necesitaban.

A la par, gracias a la inver-
sión estatal y municipal, que 
asciende a 530 mil 569 pesos, 
fue posible pavimentar con car-
peta asfáltica la calle Hidalgo, 
misma que beneficia a toda la 
comunidad por ser una vía im-
portante en esta localidad.

LISTAS, OBRAS QUE 
MEJORARÁN VIDA
DE TABASQUENSES

VETAGRANDE, ZAC.- Las clases en 
la Primaria Raúl González Ferniza, 
ubicada en la comunidad Sauceda 
de la Borda, retomaron sus acti-
vidades, luego de que padres de 
familia hicieran un paro para exigir 
que les enviaran maestros para 
los grados de cuarto y sexto.

Al regresar de vacaciones, es-
tos grupos se quedaron sin do-
centes, dado que a éstos se les 
terminó el contrato en pasado y 
no se les notificó su reincorpora-
ción o si habrían de enviar nuevo 
personal.

Tras la manifestación, Luis Ma-
rio Castruita Quirino, director de 
Educación Básica Federalizada de 
la Secretaría de Educación, infor-
mó que ayer mismo se hicieron 
los trámites para la reactivación 
de los contratos de los maestros.

Explicó que hay maestros con-
tratados desde el ciclo escolar pa-
sado y por el año fiscal, dicho con-
trato concluye en diciembre, pero 
se reactivan “inmediatamente 
después”. 

De ahí que se atendiera la si-
tuación en dicha escuela desde 
este miércoles, para que este jue-
ves se presentaran los docentes 
y continuaran con las clases de 
manera normal.

JESÚS CASTRO

CONCLUYE PARO DE PADRES DE FAMILIA

INAUGURAN UN SEGUNDO POZO

MAZAPIL, ZAC.- Un nuevo pozo 
que dará 8 litros de agua por 
segundo fue puesto en ope-
ración por el alcalde Mario Ma-
cías Zúñiga; este proporciona 
más del doble del que está en 
funcionamiento.

Este pozo abastecerá a los 
pobladores de la cabecera 
municipal y la comunidad Nue-
vo Salaverna, de acuerdo con 
un comunicado.

Acompañado por Oskar Ro-
mero Hernández y Carlos Ace-
vedo Saldívar, ambos de rela-
ciones comunitarias de la 
empresa minera Newmont 
Peñasquito, miembros del ga-
binete y vecinos del poblado, 
el alcalde resaltó lo benéfico 
que será para los habitantes, 
tener un nuevo sistema de dis-
tribución de agua potable. 

Dicha obra constó de cinco 
etapas de construcción y fue 
financiada con recursos del 
Fondo 3, en coordinación con 
Newmont Peñasquito, empre-
sa a la que el alcalde agrade-
ció que forme parte del pro-
yecto y al ejido, por donar el 
terreno.

Doroteo Cervantes, vecino 
del lugar, agradeció al presi-
dente y a la mina por realizar 
la obra que era de gran nece-
sidad y pidió seguir trabajan-
do para tener pozos de reser-
v a d e b i d o a  la  p o b la ci ó n 
flotante que existe en Mazapil. 

Romero Hernández reiteró 
el compromiso de la empresa 
minera con cada una de las 
comunidades de afluencia. 

ECODIARIO

• AMPLIACIÓN DE DRENAJE
• CERCO PERIMETRAL 
EN PRIMARIA
• TECHOS FIRMES
• PAVIMENTACIÓN
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SE CORONAN 
CAMPEONES 
TUZITOS 
DE LA UAZ
ECODIARIO

ZACATECAS, ZAC.- El equipo Tuzi-
tos de la UAZ, se coronó campeón 
de liga de Futbol Municipal, en las 
categorías Infantil y Juvenil, con 
un marcador de 6-1 sobre Necaxa 
de Fresnillo. 

Javier Núñez Orozco, director 
general del Instituto de Cultura 
Física y Deporte del Estado de 
Zacatecas (Incufidez), estuvo pre-
sente en la premiación, donde re-
iteró su apoyo total a la liga.

El presidente de la liga, Fernan-
do Pacheco Ibarra, concluyó la 
temporada con la premiación en 

la que los Tuzitos de la Universidad 
Autónoma de Zacatecas se coro-
naron como campeones con cua-
tro anotaciones de Jonathan Cas-
tañón, uno de José Muro y otro de 
Christian Venegas. 

Por parte del Necaxa de Fres-
nillo, Brayan Rodarte hizo la ano-
tación, quedando con el segundo 
lugar de la liga. 

El tercer lugar correspondió al 
equipo Zacatecos, con tres goles 
por parte de Saidh Escobedo y uno 
de Phairo Olguín; dejando en cuar-
to lugar a los Gallos Negros FC, con 
un gol de Eric Rodriguez, y el mar-
cador final fue de 4 goles a 1.

TUZITOS UAZ NECAXA DE FRESNILLO

6 1
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DETIENEN A UNA 
PERSONA POR 
PORTAR UNA ARMA

EN PINOS

ECODIARIO

PINOS, ZAC.- Como resultado del 
trabajo de campo y las acciones 
operativas que la Secretaría de 
Seguridad Pública (SSP) lleva a 
cabo para recuperar la seguridad 
y la tranquilidad en el territorio 
zacatecano, fue detenido un mas-
culino por la portación de un arma 
de fuego corta.

Esta acción se concretó cuando 
los efectivos policiales realizaban 
recorridos de vigilancia, en la comu-
nidad Ramonal del Llano, donde de-
tectaron a un masculino que, al no-
tar la presencia policial, mostró una 
actitud evasiva y sospechosa, para 
luego tratar de darse a la fuga.

Los uniformados le dieron al-
cance y le realizaron una inspec-
ción física, procedimiento tras el 

cual se le detectó la portación de 
un arma de fuego corta calibre .22 
milímetros, que estaba abasteci-
da, un cargador y varios cartuchos 
del mismo calibre.

Por lo anterior, se procedió con 
la detención del masculino, así 
como con el aseguramiento del 
arma, el cargador y los cartuchos, 
para ponerlos a disposición del Mi-
nisterio Público.

APREHENDEN A 
UN HOMBRE POR 
POSESIÓN DE DROGA

GUADALUPE, ZAC.- Como resul-
tado de las acciones implemen-
tadas en el marco de la Estrategia 
de Seguridad Pública para Zaca-
tecas, elementos de Policía Me-
tropolitana, detuvieron a un hom-
bre por la posesión de probable 
droga y cartuchos para arma de 
fuego.

Los elementos realizaban re-
corridos de vigilancia y disuasión 
del delito en la colonia Santa Fe, 
cuando observaron que un hom-
bre, al notar la presencia policial, 

ECODIARIO intentó ocultar algo entre su ropa 
y comenzó a correr sin razón 
aparente.

Actitud por la cual, los elemen-
tos le dieron alcance para reali-
zarle una inspección física a quien 
se identificó como Elías, de 21 
años, mismo que se encontraba 
en posesión de ocho cartuchos 
calibre 223 (5.56x45 mm) y tres 
cartuchos calibre 7.62 (7.6x39 
mm), así como una bolsa de plás-
tico que en su interior contenía 
probable marihuana, por lo que 
fue detenido y puesto a disposi-
ción de la autoridad competente.
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IRÁN JUNTOS PRI, PAN Y PRD 
POR GUBERNATURA DEL EDOMEX
ECODIARIO

CIUDAD DE MÉXICO.- Jesús Zam-
brano, presidente del PRD, así 
como el dirigente del PAN en el 
Estado de México, Enrique Var-
gas del Villar, confirmaron que 
irán juntos en alianza con el PRI 
por la gubernatura de la entidad 
para este año.

Los dirigentes señalaron, que 
esta elección marca un prece-
dente, de cara al encuentro que 
sostendrán los partidos de opo-
sición rumbo al 2024, pues afir-
maron que, de ganar en el Estado 
de México, sería el primer gobier-
no de coalición en la entidad.

“Será el primer gobierno de 
coalición para el Estado de Méxi-
co. Esto va a sentar bases de gran 
trascendencia para que vayamos 
juntos con método democrático 
en las elecciones de 2024”, infor-
mó el líder del PRD.

Además, aclaró que su parti-
do ha insistido en que sea me-
diante un método de encuesta 
que arroje quién está en mejores 
condiciones para encabezar la 
coalición.

Por su parte, el líder del parti-
do blanquiazul, Enrique Vargas 
del Villar, mencionó que también 
están haciendo un acuerdo para 
determinar quién liderará la cam-
paña electoral para el Estado de 
México en las elecciones electo-
rales de este año.

“PRI, PAN y PRD, así es, estamos 
haciendo un acuerdo por México. 
En las próximas horas se van a es-
tar dando los anuncios, tenemos 
hasta el día sábado en el Estado de 
México para registrarla, pero quie-
ro confirmar que sí va a haber alian-
za y en las próximas horas estare-

mos dando más anuncios”, dijo.
Tras ser cuestionado sobre el 

papel del dirigente del PRI, Ale-
jandro Moreno, en la futura Alian-
za, Zambrano dijo que ello “no re-
presenta ningún obstáculo”.

“Hemos visto que el PRI ha 
cumplido los acuerdos y compro-

misos asumidos públicamente, 
esto nos da confianza para seguir 
con la coalición”, concluyó.

Tras cuatro meses de pausa, 
los dirigentes nacionales del PAN, 
PRI y PRD ofrecerán una confe-
rencia de prensa donde anuncia-
rán que se retoma la alianza, aun-

que con más reservas que las que 
se dieron en 2020.

Se trata de la primera vez que 
el líder del PAN, Marko Cortés y 
el del PRD, Jesús Zambrano, se 
vuelvan a encontrar públicamen-
te con el dirigente del PRI, Alejan-
dro Moreno, con quien rompieron 

relaciones políticas y personales 
el 7 de septiembre del año pasa-
do, luego de que impulsaran la 
ampliación de la permanencia de 
las fuerzas armadas en labores 
de seguridad, como quería Mo-
rena, pese a los acuerdos que se 
tenían en la coalición.

REVIVIRÁN ALIANZA ‘VA POR MÉXICO’
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 MOTÍN EN CERESO 3

CESAN A DIRECTOR DEL SISTEMA 
PENITENCIARIO DE CHIHUAHUA 
CHIHUAHUA.- El Gobierno de Chihuahua in-
formó que el director general del Sistema 
Penitenciario estatal, Luis Alfonso Harris 
Arrondo, fue cesado de forma definitiva del 
cargo.

En un comunicado, se apuntó que dicho 
cese se originó tras el motín ocurrido el pa-
sado 1 de enero en el Centro de Reinserción 
Social número 3 de Ciudad Juárez el pasa-
do 1 de enero.

Además de la destitución, se detalló que 
también se abrió una carpeta de investiga-
ción para deslindar alguna posible respon-
sabilidad en los citados eventos.

Entre los reos fugados se encontraba 
Ernesto Alberto Piñón de la Cruz, alias El 
Neto y líder de Los Mexicles, quien fue aba-
tido por fuerzas federales el pasado 5 de 
enero.

Lo anterior ocasionó con la destitución 

ECODIARIO del director del penal, el traslado de presos 
a diferentes centros penitenciarios en el 
país y la llegada de 300 agentes del Ejérci-
to mexicano.

Autoridades de Chihuahua y Fuerzas 
Federales llevaron a cabo el martes un ope-
rativo de revisión en el Centro de Reinser-
ción Social (Cereso) No. 3 de Ciudad Juárez.

En la acción conjunta participaron la 
Secretaría de Seguridad Pública estatal 
(SSPE), Fiscalía General del Estado (FGE) 
Secretaría de la Defensa Nacional (Sede-
na), Guardia Nacional y Secretaría de Se-
guridad Pública Municipal de Ciudad Juárez, 
en donde fueron aseguradas armas pun-
zocortantes, bombas molotov, droga y apa-
ratos electrónicos.

También se aseguraron envoltorios de 
droga, alimentos diversos, medicamentos 
y aparatos electrónicos como aires acon-
dicionados, televisores, videojuegos y jue-
gos de mesa.

EL PASADO DOMINGO 1 DE ENERO, 
SE REGISTRÓ UN MOTÍN EN EL 
CERESO 3 DE CIUDAD JUÁREZ, 
EL CUAL TUVO COMO SALDO 17 
PERSONAS MUERTAS, ENTRE 
ELLOS 10 CUSTODIOS, 
Y 30 REOS FUGADOS

CIUDAD DE MÉXICO.- Andrés Manuel López 
Obrador, presidente de México, recriminó 
a la Universidad Nacional Autónoma de Mé-
xico (UNAM) que le haya ‘echado la bolita’ 
a su Gobierno sobre el caso del plagio de 
tesis de la ministra de la Suprema Corte de 
Justicia de la Nación (SCJN), Yasmín Esqui-
vel Mossa.

En la conferencia matutina de Palacio 
Nacional, López Obrador apuntó, que la Máxi-
ma Casa de Estudios debía hacer una re-
comendación sobre el Caso Yasmín Esqui-
vel para declarar válido o no el título de 
licenciatura, pero que  será la Secretaría de 
Educación Pública (SEP) será quien deter-
minará dicha situación.

“Independientemente del hecho mismo, 
del plagio, si se llevó a cabo o no, está este 
asunto muy vinculado a la politiquería, por-
que de cuándo acá les importa tanto la ética 
a quienes se han dedicado a robar”, indicó.

ECODIARIO “Lo mejor es que la UNAM diga sí o no, 
si es válido o no su título. Ahora lo que quie-
re es que seamos nosotros lo que decida-
mos, pero no hay ningún problema lo va-
mos a analizar”, declaró.

La pregunta es: ¿no pudo la UNAM re-
solver y ahora le pasa a la SEP la decisión? 
Nosotros vamos a atenderlo y pronto va-
mos a resolver”, puntualizó.

Incluso, el mandatario mexicano arre-
metió contra el rector de la UNAM, Enrique 
Graue, por actuar como “Poncio Pilatos”, 
en el sentido de que se están lavando las 
manos en el plagio de la ministra Yasmín 
Esquivel.

Lo que están diciendo es que ‘hubo pla-
gio y no nos toca a nosotros sancionar sino 
a la SEP’, como Poncio Pilatos el rector se 
lavó las manos, pero claro que está metido, 
¿no?, hablando en plata porque ya basta 
de simulación e hipocresías, pero pronto, 
no sé si mañana o el lunes cómo está la si-
tuación, pero no vamos a evadir”, dijo.

RECTOR SE LAVÓ 
LAS MANOS: AMLO

RECRIMINA A UNAM POR NO RESOLVER CASO DEL PLAGIO

CUMBRE FUE UN ÉXITO PARA MÉXICO 
Y NORTEAMÉRICA: EBRARD

CIUDAD DE MÉXICO.- El secretario de Re-
laciones Exteriores, Marcelo Ebrard ca-
lificó de exitosa la recién terminada Cum-
bre de Líderes de América del Norte 
celebrada en México del 9 al 11 de enero.

El canciller destacó la relación que 
existe entre los mandatarios de Estados 
Unidos, México y Canadá, con quienes 
se tiene una gran amistad y sobre todo 
visión clara de lo que se quiere en un fu-
turo con las tres naciones.

Consideramos que la cumbre y las 
reuniones bilaterales han sido un éxito 
para México y para Norteamérica. Ape-
nas hace unos años que empezó el go-
bierno estaba el juicio si Norteamérica 
tenía un futuro común. La tesis de que 
el camino es fortalecer Norteamérica no 
sólo con el tratado, el entendimiento, ini-
ciativas en conjunto ha rendido frutos”, 
enfatizó el funcionario.

Entre los puntos a destacar, Ebrard 
expuso que acelerar la economía en Nor-
teamérica y la integración fue uno de los 
ejes de la cumbre, creándose a partir de 
esta reunión el “equipo de los 12”, el cual 
busca que el 25% de lo que importan 
México, EU y Canadá de Asia, se produz-

ECODIARIO can en Norteamérica
Otro de los puntos que fue evaluado 

fue el de la migración y la regularización 
de la situación migratoria de miles de 
mexicanos, por lo que en 2023-2024 los 
esfuerzos se centrarán en facilitar el ac-
ceso a la ciudadanía norteamericana a 
un millón 250 mil mexicanos.

Previo a la participación del canciller, 
el presidente Andrés Manuel López Obra-
dor tomó la palabra asegurando que la 
reunión con Biden y Trudeau fue muy pro-
ductiva y fraterna y que se siente muy 
satisfecho con los acuerdos realizados.



 t
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Ignorantia juris non excusat

RETAZOS DE CIENCIAS FORENSES

La investigación criminal en el 
delito de robo en casa habitación

NICOLÁS 
PINEDO El robo a casa habitación, es un 

delito más común de lo que se 
puede pensar, ya que propor-
ciona ganancias prácticamen-

te inmediatas de los objetos robados 
y el trabajo de la investigación por 
parte de la Policía Ministerial y los 
peritos en Lofoscopía, no siempre son 
exitosos, debido a varias circunstan-
cias, entre ellas a la correcta y opor-
tuna preservación por parte del primer 
respondiente, al arriba al escenario la 
policía de investigación, deberá de 
hacer una revisión minuciosa del lu-
gar, cuyo objetivo es saber cuáles 
áreas forenses serán necesarias para 
esclarecer los hechos y dar con a 
quien haya cometido el delito.

En este tipo de robo, en varios ca-
sos es recurrente el Modus Operandi, 
que es la forma específica que usan 
las persona para delinquir, si bien es 
cierto habrá quien sean especialistas 
de joyas, obras de arte, electrodomés-
ticos, en ropa etc.

Al arribar los peritos en Lofoscopía, 

dan inicio con la observación metó-
dica, completa e imparcial y se pro-
cede a la fijación fotográfica, luego si 
el propietario se encuentra presente 
en la vivienda será él quien propor-
ciona la información indiciaria con 
respecto de los objetos que le han 
sido sustraídos y de las áreas que 
posiblemente hayan tocado o modi-
ficado, entonces se dará inicio a la 
búsqueda de huellas dactilares con 
la aplicación de polvos especiales 
esparciendo en objetos cuya super-
ficie esté libre de polvo y de suciedad 
y a su vez lisa ya que estas caracte-
rísticas van a favorecer para encontrar 
huellas dactilares útiles para su estu-
dio y poder obtener por lo menos doce 
de los puntos característicos nece-
sarios para que se considere una hue-
lla útil y poder establecer la identidad 
de la persona a la que le pertenece.

Es necesario señalar, que en el es-
cenario podemos encontrar una can-
tidad considerable de huellas dactila-
res útiles, pero eso no quiere decir que 

sean de la persona que haya entrado 
a robar, sino que también pueden per-
tenecer a algún miembro de la familia.

En otro supuesto, en los objetos 
que se presume han sido manipulados 
y que estos tienen una ligera capa de 
polvo, eso impide que, aunque la su-
perficie está lisa, el polvo se interpone 
entre el objeto y la mano o el dedo 
dejando solo en la superficie una si-
lueta, pero sin ninguna característica 
de identidad, motivo por el cual no se 
podrá encontrar ninguna huella dacti-
lar útil para su estudio.

La reciente visita de los presi-
dentes de Estados Unidos y 
Canadá, Joe Biden y Justin 
Trudeau es ejemplo de la im-

portancia y trascendencia de las re-
laciones diplomáticas y los acuerdos 
internacionales. En colaboraciones 
anteriores hemos abordado temas 
en este contexto, la relevancia de la 
política exterior, la diplomacia y el de-
recho enmarcados en la Convencio-
nalidad de los instrumentos interna-
cionales firmados por el Estado 
Mexicano con diferentes países en 
diversas materias.

Por ello el tema que abordaremos 
en esta ocasión en el que confluyen 
este y otros temas, es el derecho 
internacional. 

De acuerdo con la Organización 
de las Naciones Unidas (ONU), el de-
recho internacional define las respon-
sabilidades legales de los Estados en 
sus relaciones entre ellos, y el trato a 
los individuos dentro de las fronteras 
estatales, y las áreas de competencia 
abarcan una variedad de temas entre 
los que destacan derechos humanos, 
desarme, refugiados, las migraciones, 

el trato a los prisioneros, el uso de la 
fuerza y la conducta durante la gue-
rra, propios del derecho internacional 
humanitario. 

De igual manera atiende a la regu-
lación de bienes comunes mundiales, 
como el medio ambiente, el desarro-
llo sostenible, las aguas internacio-
nales, el espacio ultraterrestre, las 
comunicaciones mundiales y el co-
mercio internacional.

Para ello en la Carta de la ONU se 
concentran los principios de las rela-
ciones internacionales, desde la igual-
dad soberana de los Estados, hasta 
la prohibición del uso de la fuerza en 
las relaciones internacionales, en la 
cual se tiene como objetivo “crear 
condiciones bajo las cuales puedan 
mantenerse la justicia y el respeto a 
las obligaciones emanadas de los 
tratados y de otras fuentes del dere-
cho internacional”; propiciando el de-
sarrollo del derecho internacional y 
el respeto por el mismo, elementos 
claves del trabajo de la Organización. 

Es importante destacar que, los 
tratados internacionales llegan a im-
pactar directamente en el Derecho 

nacional como ejemplo el comercio, 
los derechos humanos, las relaciones 
contractuales, el medio ambiente, En 
nuestro país en mayo de 1999, el Ple-
no de la Suprema Corte de Justicia 
de la Nación publicó la tesis P. LXX-
VII/99 “TRATADOS INTERNACIONA-
LES. SE UBICAN JERÁRQUICAMEN-
TE POR ENCIMA DE LAS LEYES 
FEDERALES Y EN UN SEGUNDO PLA-
NO RESPECTO DE LA CONSTITUCIÓN 
FEDERAL.” reformando la interpreta-
ción sobre la jerarquía normativa que 
ocupan los tratados internacionales 
en nuestro sistema jurídico. Así mis-
mo en materia de derechos humanos 
la contradicción de Tesis 293/2011 
“SCJN determina que las normas so-
bre derechos humanos contenidas 
en Tratados Internacionales tienen 
rango constitucional”. 

Maestría en Ciencias Forenses 
y Victimología, perito criminalista, 
asesor forense y amante del 
ciclismo de montaña.

CONTINÚA LEYENDO 
DA CLICK AQUÍ

“La necesidad de la agenda diplomática en los temas de interés nacional”

EL SENTIDO DEL DERECHO “IN ACTU”

Derecho Internacional 
y Tratados

OSCAR 
GABRIEL 
CAMPOS

Abogado y libre pensador

LAS OPINIONES PLASMADAS EN LAS COLABORACIONES SON RESPONSABILIDAD DE CADA AUTOR, ASÍ COMO SU ESTILO DE ESCRITURA. 
ECODIARIO ZACATECAS SÓLO ES UNA PLATAFORMA DIGITAL PARA DARLAS A CONOCER A SUS LECTORES.

CONTINÚA LEYENDO 
DA CLICK AQUÍ

https://bit.ly/3CLYPh0
https://bit.ly/3w1Wx9H


Una ocelote albina fue hallada en Amalfi, uno de los núcleos de 
deforestación del noroeste colombiano. Este ejemplar de casi 
13 kilos no podría sobrevivir en su hábitat natural por su coloración 
que lo expone a depredadores; además de que está completamente 
ciega.

Actualmente se encuentra en un centro de conservación de 
Medellín, donde científicos interpretan el inédito hallazgo como 
síntoma de la deforestación del hábitat natural de este felino 
en Colombia.

Su mutación genética revela una realidad preocupante: por 
la pérdida de bosque las poblaciones (de ocelotes) se están 
aislando, produciendo una endogamia: una reproducción entre 
miembros estrechamente emparentados.

(BIOGUIA)

HALLAN AL PRIMER 
OCELOTE ALBINO
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